

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

**AÑO XVIII**  
En Tortosa, al mes . . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

**TORTOSA**  
Viernes 29 de Julio de 1898

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

**Núm. 165**  
DE CUBA

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Lluvia de estrellas

«El mentir de las estrellas es muy seguro mentir, porque nadie puede ir á preguntárselo á ellas.»

Así dice el adagio popular, que, á la verdad, nunca he podido entender, ya que es tal su anfibia, que no puede discernirse si son las estrellas las que mienten, como simples Gacetas oficiales ó son los astrónomos los embusteros.

Sea lo uno ó lo otro, lo cierto es que anoche contemplando el firmamento, al que hubiéramos agradecido infinitamente más una lluvia benéfica de agua fresquita, con ó sin azucarillos y aguardiente, que la de estrellas que anunciaba el programa, no pude salir tampoco de mis dudas, ya que al ver las estrellas inmóviles como marmolillos, ocurrióme que bien pudiera ser que ellas hubiesen engañado á los mira cielos y ellos á su vez al respetable público.

Pero, bien dijo quien afirmó que la inspiración viene de lo alto: la contemplación de los espacios siderales trajo á mi mente ideas que no me creo en el derecho de reservarme para mi uso particular, puesto que son dignas de ser conocidas por mis lectores, suponiendo que los tenga.

Helas aquí: Esta vez los astrónomos no han mentido en el sentido genuino de esta palabra: lo que han hecho es hablar en parábola ó en sentido figurado y se han permitido la *guasita* de señalar la noche del 27 de Julio para la *lluvia de estrellas*.

¿Lo dudáis? ¿Pues que no hace acaso mucho tiempo que España y por tanto los españoles todos, estamos viendo las estrellas, no ya en las noches serenas sino en las nubosas ó de lluvia y aun en pleno día?

Nuestros desdichados y hermosos barcos no han perecido casi todos *estrellados* en Cavite de Filipinas y en Santiago de Cuba?

Del Ministerio de la Guerra ¿no ha caído benéfica y abundante *lluvia de estrellas* de seis y de ocho puntas sobre las bocamangas de los valientes oficiales de nuestro ejército, unas de oro y otras de plata; unas tan bien caídas que más que estrellas debieran ser refulgentes soles, y otras caídas... como del cielo?

Pues y esta nefasta *estrella solitaria* ¿no ha sido para España una verdade-

ría *tenia solitaria* que la ha aniquilado?

Y que diremos de esa bandera *estrellada* que ya ondea en algunas de las que fueron nuestras ricas colonias... y lo que ondeará, que es lo triste? ¿Qué mayor y más terrible *lluvia de estrellas*?

¡Ah! ¡Y que cayeron de punta sobre nuestro país sin ventura!

Hay quien nace con estrella, como hay quien nace estrellado, y ya Zorrilla puso en boca del desdichado Rey Don Rodrigo aquellos célebres versos.

«Ah! Bien el corazón me lo decía! Su estrella marcha con la estrella mía.»

Y desde entonces ¡y ya ha llovido! aquella estrella no se ha separado del horizonte hispano.

Anhelamos la paz, la prosperidad, el buen gobierno y... *nos estrellamos!*

Buscamos en la guerra el alivio á nuestros males y la gloria de nuestras armas y... *nos estrellan.*

Los astrónomos no han mentido: solo que, ni hay que esperar noche determinada ni hay que mirar al cielo para ver y sentir como caen sobre nosotros estrellas fatales.

Por todo lo cual, tengo el honor de proponer al Excmo. Sr. Ministro de la guerra que acuerde un cambio de insignias para el ejército español. ¡Nada de *estrellas*, por Dios! Sustitúyanse por cualquiera otra cosa, por monedas de cinco duros por ejemplo; así, siquiera, las veremos de vez en cuando.

Y si se persiste en que sean estrellas que sean siquiera *con rabo*, ya que nosotros quedaremos muy pronto *rabones* de colonias.

CECILIO MIQUEL.

Vinaroz 28 de Julio de 1898.

## Puerto Rico

Ahora que acaba de ser atacado Puerto Rico por los yankees, son de actualidad los siguientes datos:

Puerto Rico se ha distinguido siempre por dos hechos: 1.º por no haber estado nunca en poder de los extranjeros, y 2.º por haber salido sus habitantes á perseguir á los piratas sitiados, por todo el mar de las Antillas.

Esta isla ha sido sitiada y atacada diferentes veces.

En 1528 desembarcaron en la bahía de Guanica tropas francesas, que marcharon sobre San Germán, cuyo pueblo incendiaron y saquearon; pero los invasores tuvieron que salir inme-

diatamente de la isla, que en masa cayó sobre ellos.

El célebre corsario inglés Francisco Drake, en 1595 atacó á la capital, teniendo que retirarse con grandes pérdidas, perseguido por el pueblo portorriqueño.

En 1597, el general inglés conde de Cumberland, después de ocho días de sitio, entró en la capital, la cual tuvo que abandonar á los pocos días.

En 1625 atacó también á la capital el holandés Balduino Henrico, sin conseguir resultado alguno.

En 1678 sitió asimismo la capital el inglés conde de Stroom, teniendo que levantar el sitio porque el temporal destruyó algunos de sus barcos, y el paisanaje y los pocos soldados de la guarnición le acometieron sin darle respiro.

Más tarde, en 1702, desembarcaron tropas inglesas en Arecibo, siendo batidas por el capitán Correa, que les hizo reembarcarse. La fuerza del capitán Correa era, sobre todo popular.

En 1797 pusieron nuevo sitio los ingleses, bajo el mando del general Albert Cambrie, siendo este el principal de los sitios sufridos por aquella isla.

Los ingleses en número de 11.000, desembarcaron el 17 de Abril de dicho año por Cangrejos ó Santurce, á las órdenes de Rodolfo Abercromby y del almirante Enrique Harvoy. Estos habian ido en cinco navios de guerra y 12 buques de menor porte.

Empezaron atacando los fuertes de San Jerónimo y el puente de San Antonio; pero la heroica defensa de los habitantes de la isla, auxiliados por las mujeres ocupadas en socorrer y curar los heridos, les obligó á retirarse, después de quince días de lucha, dejando toda la artillería y municiones que desembarcaron, las provisiones, tiendas de campaña y varios prisioneros.

Esto lo hicieron en una fecha memorable para España el día 2 de Mayo, rivalizando en arrojo y entusiasmo los soldados de línea, los milicianos del país y el paisanaje.

La población de Puerto Rico está formada por el primitivo núcleo peninsular, por los hijos de los colonizadores, por los criollos y españoles que emigraron de Venezuela, Jamaica y Santo Domingo, cuando estos países dejaron de ser de España y por una gran masa de negros nacidos en la isla, donde la trata africana concluyó á principios de siglo.

En Puerto Rico se ensayaron con admirable éxito de 1812 á 1816 las grandes reformas coloniales que acon-

sejaron el diputado Power y el intendente Rennier. Estas reformas eran las de célebre Marqués de la Sonora primer ministro de Indias, y las de las Cortes de Cádiz; reformas que fracasaron ó se suspendieron en el continente americano, y cuya suspensión señalan muchos como una de las causas de la pérdida del continente hispano americano. Su éxito en Puerto Rico determinó su extensión á Cuba, á donde fué en 1816 el intendente Ramirez y donde se consiguió un resultado igualmente satisfactorio.

Desde 1820 á 23, Puerto Rico disfrutó con orden extraordinario y á satisfacción de todos de las mismas libertades y derechos que en la Peninsula. En 1836 fueron despedidos sus diputados de las cortes de la nación para que se restableciera el régimen de las leyes especiales.

En 1866 fueron llamados sus comisionados á la junta de información sobre reformas ultramarinas que provocó el señor Cánovas. Los comisionados de Puerto Rico se adelantaron á los de Cuba para proponer que ante todo se declarara la abolición inmediata y simultánea de la esclavitud con indemnización ó sin ella. Luego suscribieron con los comisionados cubanos un proyecto de constitución colonial casi autónoma.

La revolución de 1868 llamó á los diputados portorriqueños al seno de las Cortes. Las de 1872 y 1873 llevaron á Puerto Rico la abolición inmediata y simultánea de la esclavitud la constitución democrática de 1867, el sufragio universal y leyes de organización provincial y municipal autonomistas. Todo se realizó en Puerto Rico sin el menor obstáculo.

La legalidad de 1872 y 73 fué invocada por el art. 1.º del convenio del Zanjón, para la paz de Cuba. En Puerto Rico ha tenido siempre una gran fuerza la causa española.

## Guanica, donde han desembarcado los yankees

Guanica es el mayor fondeadero de la costa meridional, no lejos del Cabo Rojo, extremidad S. O. de la isla. Se halla á cinco leguas al E. de los Morrillos, casi á igual distancia de Ponce que de Mayagüez, y en admirable posición para servir de base de operaciones á un ejército invasor.

Tiene de 10,8 á 5 m. de agua sobre arena y cascajo, y presenta su boca en la medianía gran ensenada que forman al O. la punta y el pontón de la Brea, y al E. la punta de la Picuda que tiene á su inmediación dos

islotos, desde los cuales hasta la de la Meseta, que es la oriental de dicha boca, corre un arrecife que prolongando la costa casi á distancia de una milla, describe próximamente un arco, Al N. se halla el importante caserío del mismo nombre.

Se cree que el general Pareja se vió obligado á capitular, ante la carencia total de viveres, toda vez que los soldados hacían días solo comían frutas y raíces de árboles.

DE FILIPINAS

Madrid 28.

Los periódicos de los Estados Unidos están divididos en dos campos al tratar del porvenir de Filipinas.

Unos preconizan sencillamente la anexión; mientras otros aceptarían la independencia, bajo un protectorado norte-americano.

Hay que observar que ninguno de ellos considera conveniente dejar que España restaure su soberanía sobre Filipinas.

En un despacho de Hong Kong se dice que Emilio Aguinaldo proclamó la independencia de Filipinas en Cavite Viejo.

Los jefes norteamericanos se opusieron á que se efectuara la ceremonia en presencia de sus tropas.

Añade el despacho que el 31 de mayo permanecían fieles á España Ilo-Ilo, la isla de Negros, Leyte, y Mindanao y Albay.

En Ilocos los carabineros indígenas intentaron un pronunciamiento, pero fueron desarmados por los voluntarios.

Parece que confiaban en el apoyo de los alemanes.

DE PUERTO RICO

Madrid 28.

El ministro de la Guerra ha recibido el siguiente despacho del general Macías:

«Puerto-Rico, 27.—El enemigo continúa en sus anteriores posiciones de Guanica.»

Al rededor de las costas de la isla continúan varios buques de guerra y transportes.—Macías.

VARIAS NOTICIAS

La Nota del Gobierno español

Madrid, 28.

El texto de la nota del gobierno español al norteamericano dice que ambos gobiernos están desgraciadamente comprometidos en la guerra provocada por la exigencia de los Estados Unidos de que España se retire de Cuba.

España se reconoce vencida. Los males sufridos por causa de la guerra confiesa que han sido muy grandes, y España cree llegado el momento de poner término decorosamente á la guerra.

Añade que desea conocer las condiciones que exigen los Estados Unidos para la paz.

Los generales Martínez Campos, Azcárraga y Blanco y la paz.

Se conocen las opiniones de estos tres generales acerca de la paz y aun se añade que han sido consultados acerca del particular de un modo oficial.

El general Martínez Campos es partidario de que se vaya á la paz lo antes posible y en las mejores condiciones.

El señor Azcárraga se muestra resuelto á que termine la guerra, dejando á salvo el honor del ejército.

El capitán general de la grande Antilla aboga también por la paz, pero dejando sentir antes en Cuba la fuerza de las armas españolas.

Repatriación de tropas. El «Isla de Luzón»

Salió de Cádiz, directamente para Santiago de Cuba, el vapor Isla de Luzón, de la Trasatlántica.

Es el primero de los vapores de la Compañía habilitado por la repatriación de tropas. Podrá transportar cerca de 3.000 hombres.

El Sr. Moret

Dícese que las negociaciones de paz seguirán en Londres, representando á los Estados Unidos su embajador en aquella capital y á España el ex-ministro de Ultramar, Sr. Moret.

El mensaje que el representante de Francia entregó á Mac Kinley fué redactado por el Sr. Sagasta.

El buque de la alarma

El buque autor de la alarma producida en San Sebastián es español y atravesaba el Cantábrico en cumplimiento de una misión importantísima, que por cierto ha desempeñado muy satisfactoriamente.

La paz

Pocas novedades ofrece hoy el preferente tema de la paz.

Todo cuanto se diga de concepciones y épocas resulta aventurado toda vez que el Gobierno guarda absoluta reserva acerca de lo que le ha dicho á Mac Kinley de el Mensaje que le habrá entregado el embajador francés Mr. Cambon.

Solo puede asegurarse que Mac Kinley ofreció al referido diplomático, que cesarían pronto las hostilidades, y que concedido el armisticio, se podrían con mayor calma concertar las bases preliminares de la paz.

CRONICA

Kiosco

Ayer por la tarde mientras estaba tomando el fresco la gente en nuestro hermoso parque se vino abajo un gran trozo de cornisa del kiosco, ruinoso antes de terminado, no causando ningún daño gracias á las vallas que impiden acercarse al mismo.

Los comentarios que hacía el público eran á cual mas sabrosos, recordando los miles de pesetas que figuran allí invertidas y que acreditan la voracidad de la grüñonería.

Por poco que el arquitecto provincial tarde en recetar la medicina al enfermo, la brigada municipal en espuestas tendrá que trasladarlo á la orilla del Ebro; estamos deseosos de saber la cataplasma que le aplicará si no se atreve á desahuciarlo.

El busto Cirujeda

En los talleres de los señores Mas-

riera, de Barcelona, se está fundiendo el busto del coronel Cirujeda, tributo de admiración que nuestro paisano el eminente escultor D. Agustín Querol dedica al ilustre y bravo militar vencedor de Maceo.

De la citada obra se hacen grandes elogios por los aficionados á bellas artes.

Noticias militares

Han quedado ya organizadas en los batallones de infantería de línea y de Cazadores las quintas y sextas compañías mandadas crear con los excedentes de cupo y fuerza que había licenciada.

Cada batallón constará, pues, ahora de 1.200 á 1.400 plazas.

Los que guarnecen las provincias del litoral están todos provistos de armamentos Mauser como la mayor parte de los que se hallan en el interior de la península.

Primera Misa

La celebrarán el domingo próximo, festividad de San Ignacio de Loyola, en la Iglesia Parroquial del Jesús, unos 20 Padres Jesuitas de este Colegio Máximo, entre ellos el Rdo P. José Ferré y Navarro, paisano nuestro, hijo de una apreciadísima familia.

Sermón

Ha confiado el sermón del día de la fiesta de Nuestra Sra. de la Cinta al elocuente orador sagrado Dr. don Santiago Estebanell, de Barcelona.

Moneda en circulación

Por disposición de Ministerio de Hacienda, de cuya noticia dimos cuenta, en adelante circularán los duros y medios llamados Carolus é Isabelinos.

D. E. P.

Ha fallecido en el Hospital, habiendo recibido los Santos Sacramentos, el sujeto que intentó suicidarse el día 17 en el arrabal de San Vicente, Francisco Añón natural de Dos Aguas.

Parece que no ha muerto á consecuencia de la herida que se infligió sino de la enfermedad que venía padeciendo hacia algún tiempo.

El libre cultivo del tabaco

En una huerta de los alrededores de Granada han sido arrancadas 1.400 matas de tabaco de un desarrollo verdaderamente extraordinario. A pesar de llevar solo unos dos meses de vegetación, miden una altura de 1'60 metros, cuando es sabido que en su completo desarrollo solo suele alcanzar 1'20 metros; tratándose de la especie «angustifolia», la oja mide 0'62 metros de longitud por 0'30 de altura.

La representación en Granada de la Compañía Arrendataria, ha remitido á Madrid algunos ejemplares, con el fin de que pueda ser apreciado el éxito de la explotación de esta solanácea.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Un cabecilla menos

Madrid 28.

En un encuentro ocurrido entre nuestros soldados y la partida de bandidos que capitaneaba Agustín Cervantes, ha sido muerto éste y muchos de sus compañeros.

Este «caballero» era un gomoso que residía en la Habana y que hace dos años tuvo un desafío con el general Lachambre.

Un desembarco en Banes.

El enemigo rechazado.—Se retira con bajas

Un telegrama fechado en Cayo Hueso da pormenores del desembarco que trataron de verificar los norteamericanos en la isla de Cuba por la parte de Banes, y que ya telegrafiamos.

La expedición iba á bordo del vapor Wanderer y se componía de hombres, armas y municiones.

Los rebeldes que habían de proteger el desembarco fueron rechazados por las tropas españolas.

Los norteamericanos aprovecharon esta ocasión para aproximarse á la costa y comenzar el desembarco.

De pronto 100 caballos cargaron sobre el enemigo, obligándole á embarcar, como así mismo á 40 tiradores yanquis que protegían la retirada.

Las fuerzas enemigas volvieron al Wanderer.

A bordo de este tuvo el enemigo bastantes bajas.

Sitio de Tunas de Zaza

Telegrafian de la Habana que el enemigo ha puesto sitio á Tunas de Zaza, cañoneándolo el martes.

No se tienen detalles de lo ocurrido.

El general Blanco

El general Blanco, refiere un despacho de la Habana, obsequiará hoy con un banquete á los agregados militares extranjeros y á su Estado Mayor.

Rendición de Guantánamo

Aun cuando nada se sabe oficialmente, se va adquiriendo la convicción de que la guarnición de Guantánamo, que se componía de 6.000 hombres mandados por el general Pareja ha capitulado también en las mismas condiciones que la de Santiago.

Dá mayores visos de realidad á la noticia, el que los Estados Unidos han hecho ascender á última hora el contrato con la «Trasatlántica» á 16.000 hombres en vez de 10.000 como se estipuló en un principio.

**Gaiga para los enfermos;**

El Oculista D. Juan J. Cucalu garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.  
Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

**Seccion Oficial**

D. José Ricardo Romero Juez de instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente segundo edicto hace saber: que el día veinte y seis del mes de Agosto próximo venidero y hora de las doce de su mañana en la sala audiencia de este Juzgado tendrá lugar la venta en pública subasta y a favor del más beneficioso postor, de la finca siguiente:

Un solar cerrado y situado en la villa de la Galera, calle de San Vicente, señalado con la letra L. de extensión seis metros; lindante a la derecha con el campo, por la izquierda José Vidal y por detrás con el barranco; de valor rebajado el veinte y cinco por ciento la cantidad de ciento noventa y cinco pesetas cuyo solar pertenece a Joaquin Vidal y Querol (à) Borreguet vecino de la Galera y le fué embargado en la causa criminal que se le ha seguido sobre hurto y amenazas a los agentes de la autoridad.

Se advierte que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de su valor y para tomar parte en la subasta deberá consignarse precisamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto el diez por ciento del valor de la finca advirtiéndose además que no existen títulos de pertenencia y se suplirán por medio de expediente posesorio que se instruirá con arreglo a la vigente ley hipotecaria.

Dado en Tortosa á veinte y cinco Julio de mil ochocientos noventa y ocho.

E. J. RICARDO ROMERO —P. M. de S. S. ISIDORO SABATER.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Los billetes de Cuba**

Madrid, 28,

La Epoca deja entrever en uno de sus sueltos la posibilidad de que los yankis salgan garantes de la deuda cubana.

**El general Linares**

Según despachos recibidos por la

familia de bizarro caudillo el estado del general Linares ha mejorado mucho hallándose en camino de una franca mejoría.

**Misión diplomática**

Se indica el señor Moret para desempeñar una importante misión diplomática en Londres

**Impaciencias**

El Gobierno se halla impaciente á causa de la carencia de noticias de Filipinas.

**Los ministros sombríos**

Se ha observado que los ministros se hallan esta noche más sombríos que de costumbre.

Caracterizados personajes con quienes he hablado se muestran muy pesimistas.

Parece que algo desagradable ocurre, pero se guarda gran reserva.

**Las negociaciones de paz**

Nueva York, 28,

Mañana contestará Mac Kinley al mensaje del Gobierno español que recibió por conducto del diplomático Cambón.

Asegúrase que la contestación del presidente será favorable á la paz.

**Inexplicable**

Nueva York, 28,

A pesar de las negociaciones de paz siguen con actividad los aprestos bélicos.

Dícese que el propósito del Gobierno es poder disponer en un momento dado de un gran ejército, pues nó está dispuesto á tolerar que Europa intervenga á favor de España al estipularse la paz.

**Banquete**

Habana, 27,

El general Blanco ha obsequiado con un banquete á la oficialidad de un buque de guerra francés surto en la bahía.

Reinó gran entusiasmo.

**De Guantánamo**

Nueva York, 28,

El Markleak ha estraído de la boca del puerto de Guantánamo 13 torpedos colocados por los españoles.

La guarnición de este punto permanecerá en la ciudad hasta que se disponga su repatriación.

**Contra Cienfuegos**

Nueva York, 28,

Mac Kinley ha dado orden de que se apresure el ataque de Cienfuegos.

**Lo de Filipinas**

New York 28,

Preocupa á los gobernantes la cuestión de Filipinas.

Hablan de someter lo que debe hacerse con aquel territorio, al arbitraje de las potencias.

Varios personajes consultados por Mac Kinley se han mostrado partidarios de que los Estados Unidos se anexionen el Archipiélago.

**Limpias de polvo y paja**

New York, 28.—Mr. Day ha dicho

que los Estados Unidos quieren que Cuba y Puerto Rico queden libres de compromisos financieros.

**La defensa de Puerto Rico**

New York, 28.—Todas las fuerzas aptas para la defensa se han concentrado en san Juan.

**Reclamación en puerta**

Londres 28.—Dícese que el gobierno inglés protestará de los trabajos de fortificación que se realizan en las inmediaciones de Gibraltar.

**Los rebeldes cubanos**

Madrid 29.

New York 28.—Los separatistas dicen que solo durante muy poco tiempo tolerarán la tutela yanki.

**La paz**

Decíase esta noche que el 15 de Agosto se habrá firmado la paz.

**El estado del Rey**

El parte fijado en la Mayordomía de Palacio dando cuenta del estado de salud de S. M. el Rey, dice así:

«S. M. el Rey ha pasado la noche bastante bien.

La dolencia sigue su curso regular. El álbum colocado en el vestíbulo se halla cubierto por centenares de firmas de la mejor aristocracia de esta corte.

**Suspensión de hostilidades.**

**Dentro de tres ó cuatro días**

Un ministro ha dicho que se espera que la suspensión de las hostilidades vendrán dentro de tres ó cuatro días.

Declara que España no abonará á los Estados Unidos indemnización ninguna en metálico.

**De Canarias**

Cádiz, 28, 9:40 n.

A bordo del vapor «Hespérides» correo de Canarias, han venido 8 pasajeros, entre ellos varios soldados, dados de baja por enfermos, ó cumplidos.

En aguas de Canarias no ha sido visto barco alguno sospechoso. Nuestros torpederos cruzan incesantemente, manteniendo un buen servicio de vigilancias.

Las tropas practican frecuentes ejercicios.

El ánimo es allí excelente, no habiéndose embarcado las familias acomodadas, que viven en el campo.

No se supo la nacionalidad de los barcos avistados hace algunos días.

No ha tenido novedad el «Hespérides» en su travesía. Dicen que sobre su ruta encontraron un vapor de dos chimeneas que les pareció español.

**Consultorio homeopático**

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

**Taller de Camiseria**

DE D. JOSÉ VALLESPI.

**Temporada de verano**

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, paños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.  
San Blas 2.—Tortosa.

**Gran baratura**

Sombrereria La Económica,

**Antonio Delsors**

3 Ciudad 3.—TORTOSA

**Temporada de verano 1898**

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visita dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivócase.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

**Papeleria Libreria**

**Centro Suscripciones**

José M.ª BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

**Fabrica de Contadores para gas**

DE MEDIDA INVARIABLE SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Despues de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital

# BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.° Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo. 2.° Se toma hasta con placer. 3.° Nada irrita. 4.° Su efecto es rápido y sin molestias. 5.° Su uso no priva la comida. 6.° Favorece a las seborrías jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva. 7.° Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad. 8.° Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 pias. en toda España. Es además.

## Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstruo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en todos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simple purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

## Compra venta y exportación de aceites

DE

### Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

### Abaixadors, 1, BARCELONA

## Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE

INTERES ANUAL

Amortizables á largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto, el inmueble, entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

# Librería Religiosa

# Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

## Francisco Mestre

### Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

## Papelaria Librería Centro Suscripciones

José M. BERNIS

Puente Piedra, 1 San Roque, 2

Dentro provee á la suscripción al público.

co, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local.

Interin duren las reformas del local.

Interin duren las reformas del local.

# DISPONIBLE

## Fabrica de Contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España

y en el extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudio y

hechos botamos órtica á los cons-

mitores un aparato perfecto, económico

y mucho más exacto que el que hasta hoy

se usaba en España. Los intereses de la empre-

sa y del público en general.

TORTOSA

Fábrica: Génova, esquina Desamparada

## Consultorio homopático

del

Médico D. Víctor Meléndez Rico

Calle de San Roque n.º 13 Tortosa

Del acreditado consultorio homopá-

tico del distinguido médico que en el

este local D. Felipe Ascar Benet se

ha encargado su sobrino D. Víctor Me-

léndez Rico, médico homopático.

## Bandete

Habana, 27

El general Blanco ha operado

con un bandete á la oficialidad de

un puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

puente de guerra frances sobre un

## Telegramas

## ULTIMAS NOTICIAS

### Gobierno de

la tarde

Los billetes de Cuba

Madrid, 28

La España debe entrar en uno de sus años de prosperidad de que los yanquis siguen garantidos de la banca cubana.

El general Linart

Según despachos recibidos por la